d'État et les députés des états généraux qui se transporterent à Huy.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. I, fol. 97.

300. — Bruxelles, 13 janvier 1577. Lettre des états généraux à don Juan. Réponse à la lettre du prince du 12 janvier (n° 296). Ils le remercient des ordres qu'il a donnés pour l'évacuation du château d'Utrecht, et le prient de donner des ordres semblables pour les châteaux d'Anvers, de Lierre, de Macstricht, etc. C'est le vrai moyen d'écarter toute défiance.

Lettres inéd. de Gilles de Berlaymont, etc., p. 35.— Arch. du royaume : orig., et MS. d'Alegambe, t. 1, fol. 95. — Rec. de la Ch. des représent., t. 1, fol. 117.

301. — Utrecht, 13 janvier 1577. Lettre du comte de Boussu aux états généraux. Il est parvenu à apaiser ses soldats, mais il est indispensable qu'on envoie de l'argent pour les payer : sans cela il est fort à craindre qu'ils ne se révoltent de nouveau. On continue le siége du château d'Utrecht; le pont menant audit château est abattu.

Lettres ined. de Max. de Hennin, comte de Boussu, etc.,

302. — Blois, 13 janvier 1577. Lettre de François de Valois, duc d'Anjou et d'Alençon, aux états généraux, sur la mission qu'ils avaient donnée auprès de lui au baron d'Aubigny.

Arch. de Lille : porteseuilles, ann. 1577.

303. — Blois, 43 janvier 1577. Lettre du duc d'Anjou aux états généraux. Leurs négociations avec l'Angleterre lui ont causé un véritable déplaisir. Il se plaint de leur indécision, qui le met dans une position difficile. Il a déjà licencié la plus grande partie de ses troupes, après les avoir entretenues durant trois mois, pour venir en aide auxdits états.

State paper office : papiers de Flandre.

304. — Marche, 14 janvier 1577. Lettre de don Juan d'Autriche aux états généraux. Il a reçu leur lettre du 10 par le seigneur de Willerval. Il ne leur cache pas qu'il trouve étrange la révocation, qu'ils ont déjà faite par deux fois, des choses arrêtées et conclues entre lui et leurs députés. Il consent néanmoins à se transporter à Huy, pour en finir: mais il demande que les députés qu'ils y enverront, ou le conseil d'État, soient munis de pleins pouvoirs. Quant à l'assurance qu'ils désirent pour le conseil d'État, il leur a donné de si évidentes preuves de sa condition, pour la venue et retour de leurs députés, que pareille assurance est superflue: voulant toutefois les contenter, il la leur envoic. (V. n° 299.)

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. I, fol. 96.

505. — Bruxelles, 14 janvier 1577. Déclaration des états généraux, que les fermiers des impôts ne recevront aucun impôt des denrées achetées par les états pour les gens de guerre à leur solde.

P.C. Monumental de la Alhambra y General

Arch. de la Hayo: Vierde register van de stukken ende doleantien der staten van Brabant, fol. 1 v°.

506. — Bruxelles, 14 janvier 1577. Réquisition des états généraux aux députés des états de Tournay, de se vouloir conformer à la résolution des autres états concernant la levée des moyens généraux.

Rec. de la Ch. des représent., t I, fol. 116.

507. — Bruxelles, 15 janvier 1577. Avis donné par les députés des états généraux à ce commis et par les députés de Hollande et de Zélande se trouvant à Bruxelles, sur les difficultés qui s'étaient élevées au sujet du gouvernement des villes de Harlem, d'Amsterdam et de Schoonhoven, ainsi que sur le retour à Valenciennes de quelques particuliers qui en avaient été bannis avant 1566. Lesdits députés, sous le bon plaisir des états généraux, ainsi que du prince d'Orange et des

états de Hollande et de Zélande, pensent : 1° que, pour jouir de l'effet de la pacification de Gand, les villes susnommées doivent se joindre « effectuèlement » avec les états généraux, et, après cette adjonction faite, exhiber de bonne foi leurs difficultés, tant au sujet de la religion qu'autrement, sur lesquelles difficultés le prince d'Orange devra leur donner salisfaction, avant qu'elles se placent sous son gouvernement; 2º que les bannis retournés et saisis à Valenciennes doivent être relaxés, et renvoyés hors des pays d'où ils ont été bannis, jusqu'à ce qu'il en soit autrement ordonné par ultérieure communication. - A la suite de cet avis est la nomination, par les députés des états généraux, du docteur Leoninus et du docteur Boeymer (député par les barons de Gueldre) en qualité de commissaires pour aller traiter des deux points ci-dessus avec le prince d'Orange et les états de Hollande et de Zélande. Puis vient un acte du conseil d'État, en date du 18 janvier, par lequel il déclare « se conformer à ce que dessus, bien

» entendu que, avecq les deux commissaires y dénommez, y
 » besoignera aussy M° Nicolas Vander Steghen, conscillier de

» Sa Majesté en Brabant. »

Arch. du royaume : cop. — Bibl. roy. : MS. 16125-16131, fol. 67.

308. — Middelbourg, 15 janvier 1577. Lettre du prince d'Orange aux états généraux. Il les avertit des approvisionnements que font les Espagnols qui occupent Anvers.

Corresp. de Guillaume le Taciturne, etc., III, 179.

509 — ..... (Bruxelles), 15 janvier 1577. Sommaire du rapport fait aux états généraux par M. de Zweveghem, au sujet de ses négociations avec le gouvernement anglais.

State paper office : papiers de Flandre.

510. — Bruxelles, 16 janvier 1577. — Lettre des états généraux à don Juan d'Autriche, pour l'informer qu'ils ont

député quelques-uns d'entre eux qui se rendront à Huy avec les seigneurs du conseil d'État.

Arch. du royaume : orig., et MS. d'Alegambe, t. I, fol. 101. — Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 122.

511. — Bruxelles, 16 janvier 1577. Lettre des états généraux au prince d'Orange. Ils envoient au prince et aux états de Hollande et de Zélande Elbertus Leoninus et Frédéric de Boeymer, pour traiter avec eux concernant Amsterdam, Harlem, Schoonhoven et quelques autres villes de Hollande.

Corresp. de Guillaume de Taciturne, etc., III, 180.

512. — Bruxelles, 16 janvier 1577. Acte d'assurance réciproque fait entre les états généraux et le comte de Berlaymont. Les états déclarent que l'arrestation du comte n'a nullement eu lieu pour porter atteinte à son honneur, mais par mesure de précaution, rendue nécessaire par l'insolence des Espagnols; en considération des services rendus par le seigneur de Hierges, ils ont rendu le comte à la liberté. Celui-ci, en son nom et au nom de ses fils, s'engage à ne jamais se plaindre de son arrestation, et à mettre tout en oubli. — Le conseil d'État approuve cet acte d'assurance réciproque, en déclarant toute-fois qu'il n'a jamais approuvé l'arrestation dudit comte.

Lettres inéd. de Gilles le Berlaymont, etc., p. 36. —
Arch. du royaume: MS. d'Alegambe, t. I, fol. 107.

513. — Bruxelles, 16 janvier 1577. Lettre des états généraux à l'évêque de Liége. Ils le prient de vouloir leur adresser des lettres de sauf-conduit pour les seigneurs du conseil d'État et quelques députés qui doivent se rendre aux conférences de Huy. Ils le prient d'ordonner aux magistrats de cette ville de leur envoyer des lettres semblables. Celles de don Juan leur sont déjà arrivées.

Quelques lettres de Gérard de Groesbeck, etc., p. 19. Arch. du royaume: MS. d'Alegambe, t. I, fol. 98.

314. — Bruxelles, 16 janvier 1577. Lettre des états généraux aux magistrats de Huy. Elle est conçue dans le même sens que la précédente.

Quelques lettres de Gérard de Groesbeck, etc., p. 20. -Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 123.

515. — Middelbourg, 17 janvier 1577. Commission donnée par les états de Zélande à Andries de Jonghe, Geleyn Bauwens, Eustache Adriaensz., Gaspar Mulder et Mre Jean Van der Warcke, pour les représenter dans l'assemblée des états généraux à Bruxelles.

Arch. de la Haye : Acta statuum Belgii, t. I, fol 214.

316. - Sans date (Bruxelles, 17 janvier 1577). Remontrance des bourgeois de Bruxelles aux états généraux, dans laquelle ils se plaignent du refus que le seigneur de Rassenghien et le prélat de Ninove ont fait « d'entrer au compromis » tant salutaire accordé et signé par les états, sans que per-» sonne s'en soit exempté que lesdicts seigneurs de Rassen-» ghien et de Ninove, » et déclarent qu'ils ont voulu, par ce motif, s'assurer de leurs personnes, « jusques à ce qu'ilz MANI l'auroient signé (1). » Ils demandent aussi que les états fassent former un camp, « et si, par faulte de chief, le mauvais » ordre s'est tenu aux affaires publicques, que les états veul-» lent appeller et faire venir et comparoir en ceste assemblée » monseigneur le prince d'Orainge, comme seigneur principal » entre les nobles et y estant intéressé, pour les assister de » conseil en tout ce que la commune défense de la patrie » pourra requérir. »

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. I, fol. 89.

517. — Huy, 17 janvier 1577. Lettre de Gérard de Grocsbeck, évêque de Liége, aux états généraux, en réponse à la

<sup>(1)</sup> Voy. les Rés. des états généraux, etc., II, 25.

leur du 15 (1), touchant l'entrevue de Son Altesse et de messieurs du conseil d'État à Huy. Il leur envoie, ainsi qu'il le fait à Son Altesse, ses lettres patentes de sauvegarde.

Arch. du royaume: MS. d'Alegambe, t. I, fol. 100.

518. — Huy, 17 janvier 1577. Lettre des bourgmestres, jurés et conseil de la ville de Huy aux états généraux, en réponse à la leur du 11 (2). Ils leur font savoir qu'ils se réfèrent aux lettres patentes de sauvegarde données par Sa Grâce Révérendissime et Illustrissime monseigneur Gérard de Groesbeck, évêque de Liége, en faveur des membres du conseil d'État et des députés des états qui viendront à Huy.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. I, fol. 99.

519. — Bruxelles, 18 janvier 1577. Instruction pour messicurs le prélat de Saint-Ghislain, élu évêque d'Arras, messire Bucho Aytta, archidiacre d'Ypres, messire Frédéric de Perrenot, baron de Renaix, seigneur de Champagney, Jean de Saint-Omer, seigneur de Moerbeke, gouverneur des ville et château d'Aire, François de Halewin, seigneur de Zweveghem, grand bailli et capitaine des ville et château d'Audenarde, et Adolphe de Meetkercke, pensionnaire du Franc de Bruges, envoyés par les états généraux pour, avec messieurs du conseil d'État, se trouver vers monseigneur don Juan d'Autriche en la ville de Huy, et traiter résolutement sur les points suivants, sans y employer plus de quatre jours de communication. (Titre textuel.) Les deux points principaux à traiter par les députés

<sup>(1)</sup> Sic dans le manuscrit. C'est 16 qu'il faut lire, à moins qu'il n'y ait erreur dans la date des lettres n° 313 et 314.

<sup>(2)</sup> Cette date est celle que donne le manuscrit. Peut-être se rapportet-elle à une lettre des états généraux qui nous manque. Dans celle du 16 que nous donnons (n° 314), les états disent: « suyvant que vous avons » requis par nos dernières, etc. »

étaient l'agréation de la pacification de Gand et la sortie des Espagnols.

Résol. des états gén. des Pays-Bas, etc., II, 429. — Archidu royaume: cop., et MS. d'Alegambe, t. I, fol. 104. — Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 151. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgü, t. I, fol. 205.

320. - Bruxelles, 48 janvier 4577. Instruction des étals généraux pour le docteur Elbertus Leoninus, de ce qu'il aura à besogner en Hollande et Zélande avec le prince d'Orange, étals desdits pays, ensemble avec les seigneurs comte de Boussu et baron de Hierges, et autres, en Gueldre, au pays d'Utrecht et là entour. (Titre textuel.) Avec le prince d'Orange, Leoninus devait traiter touchant l'interprétation des cinquième et sixième articles de la pacification de Gand, la satisfaction à donner aux villes de Harlem, d'Amsterdam, de Ter Goes, d'Utrecht, ctc.; la liberté du commerce que réclamaient les marchands d'Angleterre; les plaintes des habitants de Nicuport, de ce que les soldats du prince se faisaient délivrer des « services », lesquels les états avaient abolis. A Utrecht et en Gueldre, il devait régler, avec François Haulsacrt, le décompte de ce qui était dû aux trois régiments de Bas-Allemands, ainsi qu'aux trois régiments wallons du baron de Hierges et des sieurs Verdugo et Carduini, leur payer des à-compte, et leur délivrer des lettres d'assurance pour le reste. Il devait solliter des états de Gueldre et d'Utrecht une augmentation de leur contribution; tâcher de se procurer de l'argent par voie d'emprunt; proposer aux seigneurs de Boussu et de Hierges de faire marcher les trois régiments de Bas-Allemands et les mille chevaux de Gueldre vers Karpen, etc. Arch. d'Ypres : cop.

521. — En sa maison de Hamptoncourt, 18 janvier 1576 (1577). Lettre de la reine Élisabeth aux états généraux. Le sieur de Horsey, gouverneur de son île de Wight, lui a remis leur lettre du 10. Elle a appris avec regret leur refus d'accep-

ter l'accord fait par leurs députés avec don Juan, et cela pour deux raisons: l'une, que de la guerre on ne peut attendre qu'une infinité de maux; l'autre, qu'ils donnent ainsi occasion à don Juan de les accuser, devant le monde, d'inconstance et de peu d'égard à ce qu'ils font. Elle les engage donc à peser plus mûrement à l'avenir ce qu'ils voudront traiter, et le pouvoir qu'ils entendront donner à leurs commis.

Arch. de la Haye: reg. Angleterre, 1576-1580, fol. 15.

522. — Hamptoncourt, 18 janvier 1576 juxta computum Angliæ (1577). Lettre du comte de Leycester aux étâts généraux, par laquelle il les assure de l'intérêt qu'il prend à leurs affaires, et de la continuation de son appui auprès de la reine sa souveraine.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 137.

525. — Bruxelles, 18 janvier 1577. Déclaration des états généraux touchant les vingt mille livres sterling que la reine d'Angleterre avait consenti à leur prêtermental de la Alhambra y General

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 138.

324. — Bruxelles, 18 janvier 1577. Lettre des états généraux à la reine d'Angleterre, par laquelle ils la remercient du prêt qu'elle veut bien leur faire, d'autant plus qu'elle le fait à la condition qu'ils demeurent en l'obéissance de leur prince et maintiennent la religion catholique; lui annoncent qu'ils ont recommandé à leurs députés les points et articles qu'elle désire voir compris dans la pacification qui se négocie avec le seigneur don Juan d'Autriche, et qu'ils ont envoyé vers le prince d'Orange et les états de Hollande et de Zélande, pour qu'ils laissent passer et repasser librement les marchands anglais et leurs bateaux.

Résol. des états gén. des Pays-Bas, etc., II, 428. — Arch. de l'État à Bruges : reg. nº 11, pièce 104. — Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 135. — Arch. de la Haye : reg. Angleterre, 1576-1580, fol. 18.

325. — Bruxelles, 18 janvier 1577. Lettre des états généraux au baron de Hierges. Ils l'informent que don Juan a donné les ordres nécessaires pour faire remettre entre ses mains le château d'Utrecht. Comme ils n'ont pas grande confiance dans les Espagnols, ils le prient d'employer tous les moyens possibles pour se mettre en possession dudit château. Il recevra, pour le payement de ses troupes, quarante-sept mille florins de l'argent venu d'Angleterre. Il retiendra les troupes wallonnes, les joindra aux mille reîtres levés dans la Gueldre, et se rendra avec eux au secours de Maestricht, selon les ordres du conseïl de guerre.

Lettres ined. de Gilles de Berlaymont, etc., p. 38. Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 129.

526. — Bruxelles, 18 janvier 1577. Forme du serment résolu par les états généraux des pays de par deçà, avec autorisation et agréation du conseil d'État, que ceux qui ont abandonné lesdits pays et, en vertu de la pacification, retournent, devront faire. (Titre textuel). Ils devaient jurer d'être léaux au roi, au conseil d'État, aux états généraux, d'assister de tout leur pouvoir « à enchasser hors le pays les Espaignolz et aultres estrangiers, dépopulateurs du pays, avecq leurs » adhérens, etc., etc. »

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. II, fol.

527. — Utrecht, 18 janvier 1577. Lettre du comte de Boussu aux états généraux. Il se plaint de ce que, malgré les promesses qu'on lui a faites, on le laisse sans argent pour payer la troupe. Réclamations des soldats. Les états d'Utrecht n'avanceront de l'argent qu'après le départ des troupes espagnoles. La garnison du château continue à endommager la ville. L'artillerie qu'il a placée est prête à battre le château, et il espère que, lorsqu'elles seront payées, ses troupes consentiront à commencer l'assaut. Les régiments de la Margelle et de Mario sont dans le

plus grand besoin. Déjà deux compagnies, pressées par la faim, ont quitté leurs positions et sont arrivées à Utrecht.

Lettres ined. de Max. de Hennin, etc., p. 24.

528. — .... (Bruxelles), 19 janvier 1577. Lettre des états généraux à don Juan d'Autriche, en réponse à la réplique des soldats espagnols. Les états récapitulent les injures souffertes, et rappellent à quelles conditions ils ont consenti à reconnaître l'autorité royale.

State paper office : papiers de Flandre.

329. — Tournay, 19 janvier 1577. Acte des états du Tournaisis par lequel ils avouent et ratifient les signatures de leurs députés apposées à l'acte d'union des états généraux du 9 janvier.

Arch. des états du Tournaisis : reg. de 1572 à 1589, fol. 158.

350. — Bruxelles, 20 janvier 1577. Proposition, faite aux états généraux, d'appeler en leur assemblée le prince d'Orange, en lui donnant les garanties nécessaires pour la sûreté de sa personne. Cette proposition est fondée sur ce que les négociations entamées avec don Juan n'aboutiront à rien. Il est dit, à la fin, que le marquis d'Havré, si les états lui en donnent la charge, est content d'aller vers le prince (1).

Arch. de la Haye : Acta statuum Belgii, t. I, fol. 211.

<sup>(1)</sup> On lit, à la marge de cette pièce :« Exhibé le xxme de janvier LXXVII; » desuper nihil resolutum. » Le recueil où elle se trouve contient, au fol. 212, une lettre écrite de Bruxelles, le 23 janvier, au duc d'Arschot par Guillaume de Hornes, Jean de Bersele et le marquis d'Havré, où il est dit que les états généraux ont résolu d'envoyer chercher le prince d'Orange, et de rompre entièrement avec don Juan, si, dans les quatre jours, à partir du 23 janvier, celui-ci n'a pas accordé la sortie des Espagnols, avec les autres assurances demandées par les états.

531. — Arras, 20 janvier 1577. Résolution des états d'Artois de consentir: 1° la levée du centième denier des meubles et immeubles en la forme et manière qu'il s'est levé en 1569; 2° la pratique des moyens généraux pendant six mois, selon l'écrit qui leur a été envoyé; 3° leur quote, à l'avenant du sixième de Flandre, dans les trois cent mille livres pour une partie, et les six cent mille livres pour une autre partie, demandées aux provinces.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 139. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 207.

552. — Arras, 21 janvier 1577. Lettre de Robert de Melun, vicomte de Gand, aux états généraux. Le 20 janvier a eu lieu l'assemblée des états d'Artois. A la suite des vives remontrances qu'il leur a faites, et « après une infinité de difficultez » que plusieurs ont mis en avant », les moyens généraux et le centième ont été unanimement votés, « tous ayans aussy una » nimement accordé, signé et juré le compromis (l'union de » Bruxelles). » Monumental de la Alhambra y Generalie

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. I, fol. 108.

535. — Namur, 22 janvier 1577. Lettre de Philippe de Croy, duc d'Arschot, aux états généraux, par laquelle il leur annonce que l'évêque de Liége et ceux de la ville de Huy ont envoyé au conseil d'État les assurances les plus amples; que don Juan part de Marche dans la journée, pour arriver le lendemain à Huy; que lui et les autres membres du conseil, ainsi que les députés des états, se dirigent également vers cette ville : ajoutant qu'il ne désire rien plus que de les servir d'une affection entière.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 147.

554. — Bruxelles, 22 janvier 1577. Lettre des états généraux à messieurs les capitaines, officiers et soldats étant à Groningue, pour leur annoncer la mission du docteur Leo-

ninus (v. nº 557), et les assurer que les états reconnaîtront, en tout temps et en toutes occasions, « leurs vertus et actes de » vrais patriotes. »

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 145.

555. — Sans date (Bruxelles, 22 janvier 1577). Lettre des états généraux aux président et autres du conseil de Frise, par laquelle ils les prient de donner bonne audience et crédence au docteur Leoninus, qui va en Frise (v. n° 557), pour, avec le seigneur de Ville et les états, aviser aux moyens de contenter les soldats du régiment de Billy.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 143.

336. — ...... 22 janvier 1577. Lettre de Maximilien de Boussu aux états généraux. Lettres de don Juan par lesquelles celui-ci ordonne la reddition de la citadelle d'Utrecht. Détails d'administration militaire. Manque d'argent pour le payement de la solde due aux troupes. C. Monumental de la Alhambra y General

State paper office : papiers de Flandre.

Bruxelles, 25 janvier 1577. Instruction des états généraux pour monsieur le docteur Elbertus Leoninus, allant au pays des Ommelandes chez Groeningen. (Titre textuel.) Leoninus devait s'occuper de la sortie des soldats qui étaient à Groningue, et des moyens de les contenter pour leur paye; examiner si le château de Delfzyl ne devait pas être démoli; tâcher d'induire ceux de Gueldre, Groningue et Frise à payer les contributions nécessaires pour les besoins de la généralité; s'informer, avec le seigneur de Ville, du revenu des domaines royaux en Frise, Drenthe, Groningue, Ommelandes, Lingen, Gueldre et Utrecht, pour l'appliquer à la solde des troupes, et ensin traiter pour les blés de Hollande, selon l'avis du seigneur de Grevenbroeck.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. 1, fol. 109.

538. — ...... 25 janvier 1577. Adresse présentée aux états généraux par monsieur de Haillon, secrétaire d'État du roi de France, relativement à la mise en liberté du comte de Mansfelt.

State paper office : papiers de Flandre.

539. — Huy, 25 janvier 1577. Lettre écrite aux états généraux par leurs députés. Ils sont arrivés la veille à Huy, et don Juan une heure après eux. Le même soir, ils ont vu les membres du conseil d'État, et les ont priés de s'employer auprès de don Juan pour le convaincre qu'il n'y a, dans la pacification de Gand, rien de contraire à l'obéissance duc au roi. Le conseil a été aujourd'hui tout le jour en délibération avec Son Altesse; ils ignorent ce qui s'est passé. Le duc d'Arschot leur a montré une lettre qui les a fort ébahis (1); ils prient les états de ne rien vouloir faire encore à ce sujet, mais d'attendre leur rapport.

P.C. Monarch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. 1, fol. 215.

540. — Haultepenne, 25 janvier 1577. Lettre du baron de Hierges aux états généraux. Réponse à leur lettre du 18 janvier (n° 525). Il lui sera impossible de faire marcher les régiments bas-allemands et les Wallons, à moins qu'ils ne soient entièrement payés. Les soldats commencent à murmurer, faute de payement. Il croit qu'on ne parviendra pas à tirer de ceux d'Utrecht les sommes que Leoninus espère en obtenir. Il a chargé le comte de Boussu de traiter avec les régiments, et ira lui-même le rejoindre sous peu. Remercîments pour la mise en liberté de son père; protestation de dévouement. Échange de son frère le seigneur de Floyon contre le capitaine Gaspar Gomez.

Lettres ined. de Gilles de Berlaymont, etc., p. 39.

<sup>(1)</sup> Voy. p. 107, note 1.

541. — Arras, 24 janvier 1577. Lettre de Robert de Melun, vicomte de Gand, aux états généraux, pour leur envoyer la résolution des états d'Artois du 20 janvier (n° 551).

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 141.

342. — Bruxelles, 25 janvier 1577. Lettre des états généraux à l'archevêque de Cologne, pour le prier d'ajouter foi et créance à ce que lui diront, de leur part, les sieurs Jean de Mol, chevalier, seigneur d'Oetingen, et Jean Wamesius, docteur ès droits, professeur primaire à l'université de Louvain.

Arch. du royaume : MS. d'Alegambe, t. I, fol. 112.

345. — Bruxelles, 25 janvier 1577. Lettre des états généraux au comte Charles de Mansfelt, par laquelle ils lui annoncent que, le même jour, le comte son père a été mis en pleine liberté, a ayant mesmes requis que luy fût donné ung gentilhomme pour luy faire compaignie et répondre de ses actions, de tant qu'il se veult employer du tout au service <sup>»</sup> de la patrie. » Le comte Charles leur avait écrit plusieurs lettres, auxquelles le roi de France avait joint les siennes, pour la délivrance de son père; ils avaient fait des instances « vers ceulx qu'il appartenoit », asin qu'on le relaxat sous certaine garde, de même que M. de Berlaymont : seulement, comme son hôtel était situé à l'extrémité de la ville, on lui avait offert l'hôtel de Hoogstracten, qu'il avait refusé. Depuis, ils avaient redoublé leurs démarches, qui enfin avaient été couronnées de succès. Dans la même lettre, les états disent « qu'ils » ont trouvé fort bonne et joyeusement accepté » l'offre du comte Charles d'employer sa personne, vie et biens pour le service de la patrie.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 148.

544. — ...... (Bruxelles), 25 janvier 1577. Lettre des états généraux au roi de France. Raisons pour lesquelles ils ne

peuvent relacher immédiatement le comte de Mansfelt (1). Les Espagnols ont reçu l'ordre de quitter le pays. Exigences de don Juan d'Autriche. Il attend des secours du duc de Brunswick, qui doit lui amener six mille cavaliers et huit mille fantassins, et du duc de Guise. L'ambassadeur anglais a donné à don Juan d'Autriche lui-même toutes les explications désirables au sujet du prêt fait aux états par l'Angleterre. Le résultat des dernières négociations avec ce prince n'est pas encore connu.

State paper office : papiers de Flandre.

545. — Bruxelles, 26 janvier 1577. Lettre des états généraux au baron de Hierges, gouverneur et capitaine général du pays et duché de Gueldre, pour lui exprimer le désir qu'il vienne faire un tour à Bruxelles, où ils s'entendront avec lui sur l'ordre à donner aux gens qu'il commande, sur la permission sollicitée par le comte de Berlaymont, son père, d'aller chez lui, et sur d'autres affaires.

P.C. Montamentalides representant for 150 Generali CONSEJERIA DE CULTURA

346. — Middelbourg, 26 janvier 1577. Lettre du prince d'Orange aux états généraux. Il les prie d'ajouter foi et créance à ce que le sieur de Bloeyere leur dira de sa part.

Corresp. de Guillaume le Taciturne, etc., 111, 201.

547. — Liége, 26 janvier 1577. Lettre de Jean de Mol, seigneur d'Oetingen, aux états généraux, touchant les renseignements qu'il a reçus d'Allemagne sur les dispositions des cercles de l'Empire à l'égard des Pays-Bas; sur l'envoi que don Juan a fait aux princes allemands du sieur Antoine Elstz, et les

<sup>(1)</sup> Ceci est en contradiction manifeste avec le contenu de la lettre n° 545. Peut-être faut-il lire, au lieu de « ils ne peuvent relâcher immé- » diatement », les mots : « ils n'ont pu. »

instructions qui lui ont été données, peu favorables aux états; sur les levées de gens de guerre faites par don Juan en Bourgogne, Savoie, Piémont, etc.

Résol. des états gen. des Pays-Bas, etc., II, 434. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 218.

548. — Anvers, 26 janvier 1577. Lettre écrite aux états généraux par Gaspar Schetz et Guillaume de Rouck, sur la prétention des colonels allemands d'être payés aussi bien que les Espagnols, et la proposition, que le secrétaire Escovedo les a chargés de faire aux états, de mettre les troupes allemandes dans Maestricht, en attendant qu'on puisse satisfaire à leur payement.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 152.

549. — Namur, 27 janvier 1577. Lettre écrite aux états généraux par leurs députés auprès de don Juan d'Autriche. Quoiqu'ils aient fait tous les devoirs possibles, avec l'intervention du conseil d'État et des ambassadeurs de l'empereur, mora y Genera quatre jours se sont passés en conférence, sans qu'ils aient pu achever leur négociation. Ils ont quitté Huy dans la journée, et retournent à Bruxelles avec les seigneurs du conseil d'État (1).

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 154. - Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 220.

550. — Middelbourg, 27 janvier 1577. Lettre d'Elbertus Leoninus aux états généraux. Arrivé le 26 à Middelbourg, il a proposé sa charge au prince d'Orange. Le prince lui a dit que déjà il était « appoincté » avec l'évêque et le magistrat de llarlem; que ceux de Muiden et de Weesp se sont aussi accordés avec lui, et qu'il est occupé de traiter avec ceux de Goes. Leoninus a obtenu du prince un passe-port pour les dé-

<sup>(1)</sup> Voy. le nº 354. Tome 1er.

putés d'Amsterdam qui seront envoyés à Middelbourg. Le prince et les états de Hollande sont contents de prêter douze mille florins pour le payement des Wallons de M. de Hierges et de Verdugo et Carduini. On a recommencé à battre le château d'Utrecht depuis le 23.

Arch. d'Ypres : cop.

351. — Bruxelles, 28 janvier 1577. Requête des quatre membres de Flandre aux états généraux, afin qu'ils intercèdent auprès du conseil d'État pour que le château de Gand soit démoli, ou du moins démantelé du côté de la ville. — L'apostille des états est entièrement conforme à cette demande.

Arch. du royaume : États généraux, t. I, fol. 83.

352. — Bruxelles, 28 janvier 1577. Déclaration du magistrat de Bruxelles, ainsi que du second et du troisième membre de cette ville, que les seigneurs du conseil d'État et des états généraux « auront la liberté de sortir, quant requis et bon leur » semblera, leurs femmes, ensfans et suyte, tellement qu'ilz » n'auront affaire de passe-port, ou estre aultrement assubjectez à qui que ce soit, ny en doubte de mauvais traictement. »

Arch. de la Haye : Acta statuum Belgii, t. I, fol. 222.

555. — Middelbourg, 28 janvier 1577. Lettre d'Elberlus Leoninus aux états généraux. Il rappelle sa lettre de la veille (n° 550). Il a communiqué avec le prince d'Orange sur les points mentionnés en son instruction. Ceux de Ter Goes seront simplement maintenus en leur religion catholique romaine. Le prince a promis de faire tenir prêts les douze mille florins pour les Wallons étant en Hollande. Les draps restants en Flandre étant arrivés à Middelbourg, il en partira le lendemain pour Utrecht, afin de donner satisfaction aux Bas-Allemands et aux Wallons. Le château d'Utrecht est déjà fort battu et rompu, de sorte qu'on peut espérer qu'il sera bientôt dans les mains des

états. Le prince donnera satisfaction aux marchands anglais. Il est disposé à remédier aux plaintes des habitants de Nicuport.

Bibl. roy.: MSS. 7223, fol. 171, et 9238, p. 98. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 221.

554. — Bruxelles, 50 janvier 1577. Verbal rapport des scigneurs élu évêque d'Arras, messire Bucho Aytta, archidiacre d'Ypres, les seigneurs de Champagney, de Zweveghem et le pensionnaire Adolphe de Meetkercke, de leur besoingné à Huy avec monseigneur don Jehan d'Autriche. (Titre textuel.) Les députés arrivèrent à Namur le 20. Le 22, ayant reçu des lettres de sauvegarde de l'évêque de Liége et du magistrat de Huy, ils partirent pour cette dernière ville. Les négociations entre eux et don Juan, à l'intervention des ambassadeurs de l'empereur, l'évêque de Liége, le baron de Wynenberg, le docteur Gaill, le sieur de Gymnich, lant-drossard de Juliers, le docteur Lauwerman, conseiller du duc de Juliers, durèrent du 23 au 26 (les états généraux leur avaient fixé absolument ectte limite de quatre jours); ils demandaient que ce prince ambra y Genera <sup>agréat</sup>, dans tous ses points, la pacification de Gand, et fit en A conséquence promptement sortir des Pays-Bas la gendarmerie espagnole et aultres estrangiers et leurs adhérens, » et ce par terre « pour les grandes difficultez, voires impossibilité, » qui se représentoient par mer. » Ces demandes donnèrent lieu à de vives contestations, don Juan ne voulant pas accorder sans réserves l'agréation de la pacification de Gand, malgré tout ce que lui disaient les ambassadeurs et les membres du conseil d'État pour l'y déterminer. Le 26, les députés lui remirent une protestation où ils déclaraient se tenir déchargés de tout ce qui pourrait résulter de son refus, au préjudice de la religion et du roi. Don Juan se montra fort irrité, disant que ceux qui venaient armés de protêts n'avaient pas intention de s'accommoder; qu'ils prissent garde d'être rebelles et de faire la guerre au roi; qu'une telle rébellion ne demeurerait pas impunie; que le roi emploierait toutes ses forces à la ré-

primer; que lui porterait l'épée, non la sieune, mais celle du roi, et ferait aux états la guerre la plus cruelle qui cût jamais été vue; que les états seraient cause de tous les maux qui en résulteraient. Là-dessus les députés prirent congé de lui. Vers minuit, le père Trigoso, accompagné de l'évêque de Liége, apporta chez le duc d'Arschot, où étaient réunis les députés et les membres du conseil d'État, un billet par lequel don Juan déclarait qu'il approuvait la pacification de Gand, à condition qu'il ne s'y trouvât rien contre la religion catholique romaine ni contre l'autorité du roi. Le 27, au moment où les députés allaient partir, don Juan leur fit témoigner le désir de les voir encore une fois, après qu'ils auraient pris connaissance d'un autre billet de sa main, remis aux ambassadeurs : ce billet portait qu'il approuvait la pacification de Gand, vu le témoignage des évêques, universités et autres prélats, d'après lequel elle ne contenait rien de contraire à la religion catholique romaine, et la déclaration des seigneurs du conseil d'État, de l'évêque de Liége et des ambassadeurs de l'empereur, que l'autorité du roi y était gardée : toutefois il y mettait la condition que les états s'arrangeassent avec lui sur certains points contenus dans un écrit qu'il avait remis à leurs députés. Ceux-ci le remercièrent, en insistant sur le départ des Espagnols par terre; mais, cet égard, il ne voulut pas s'expliquer.

Arch. du royaume: cop., et MS. d'Alegambe, t. 1, fol. 113. — Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 164. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 225.

555. — Middelbourg, 50 janvier 1577. Lettre du prince d'Orange aux états généraux. Il leur fait remettre, pour qu'ils en disposent comme ils trouveront convenir, certains objets qui ont été pris par des soldats de la garnison de Nieuport.

Corresp. de Guillaume le Taciturne, etc., III, 202. - Bibl. roy.: MS. 7223, fol. 132 vo.

556. — Bruxelles, 50 janvier 1577. Remontrance des états du Tournaisis aux états généraux, afin d'être déchargés de la

levée du nouveau centième denier, moyennant payement de trente mille florins; suivie de la résolution des états généraux qui fait droit à leur demande, mais en élevant à trente-deux mille florins la somme à payer par eux.

Arch. des états du Tournaisis : reg. de 1572 à 1589,

557. — Bruxelles, 51 janvier 1577. Sauf-conduit donné par les états généraux au sieur Octavio de Gonzaga, qui devait accompagner à Bruxelles le prince évêque de Liége, lequel don Juan d'Autriche avait prié d'y venir accélérer la pacification.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 159.

558. — Bruxelles, 31 janvier 1577. Lettre des états généraux à la reine d'Angleterre. Ils la remercient de sa bonne affection et de ses faveurs, et la prient de vouloir les leur continuer. Ils pensent, d'après ses dernières lettres (n° 521), qu'elle n'a pas été bien informée de ce qui s'est passé entre cux et le seigneur don Juan; mais le sieur de Horsey, son ambassadeur, ayant été mis au courant de tout ce qui a été traité à Luxembourg, à Marche, et depuis à Huy, pourra lui donner des renseignements plus complets.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 157. — Arch. de la Haye : reg. Angleterre, 1576-1580, fol. 16 v°.

559. — Bruxelles, pridiè kalend. februarii (51 janvier) 1577. Lettre des états généraux au comte de Leycester. Ils lui rendent les plus vives actions de grâces de sa bienveillance et de l'appui qu'il prête à leur cause auprès de la reine.

Arch. de la Haye : reg. Angleterre, 1576-1580, fol.

560. — Haultepenne, 31 janvier 1577. Lettre de Gilles de Berlaymont, baron de Hierges, aux états généraux, en réponse

aux leurs des 21 et 26 janvier (1). Il leur rend compte de ce qui s'est passé relativement au château d'Utrecht et aux Allemands qui occupent Campen et Deventer. Il ne manquerait pas d'aller trouver les états à Bruxelles, selon leur désir; mais il leur rendra plus de services en une semaine en Gueldre qu'en un mois à Bruxelles. Il les prie de ne pas le trouver mauvais, en les assurant qu'il « ne fauldra de s'employer de » toute sa puissance pour le bien de la patrie. » Il ne serait point parti de la Gueldre, s'il n'eût été appelé par lettres des états généraux assemblés à Namur et de MM. d'Havré et de Rassenghien. Il termine par l'offre de prêter, pour le payement des gens de guerre, une année de ses revenus, tant aux pays du roi qu'au pays de Liége.

Bibl. roy.: MSS. 7223, fol. 133, et 9238, p. 77.

361. — Bruxelles, 1er février 1577. Besogné fait à la cour par les ambassadeurs de l'empereur, les seigneurs du conscil d'État et les députés des états généraux, sur les articles donnés par don Juan d'Autriche à Huy.

Arch. du royaume: MS. d'Alegambe, t. I, fol. 129.—
Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 160.—Bibl.
roy.: MS. 7223, fol. 136 vo.— Arch. de la Haye:
Acta statuum Belgii, t. I, fol. 253.

562. — Liège, 1er février 1577. Lettre de Jean de Mol aux états généraux. Il leur envoie quelques nouvelles, et ajoute que, selon lui, on ne doit rien conclure avec don Juan qui déroge à la pacification de Gand.

Arch. du royaume: MS. d'Alegambe, t. I, fol. 126.—
Bibl. roy.: MSS. 7223, fol. 140, et 9238, p. 82.
— Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 257.

<sup>(1)</sup> Nous n'avons pas trouvé de lettre des états à Gilles de Berlaymont du 21 janvier. Celle du 26 est analysée sous le n° 345.

563. — Aix, 1<sup>er</sup> février 1577. Lettre d'Arnould d'Amstenraedt aux états généraux. Il se justific, ainsi que les officiers et gentilshommes du pays d'Outre-Meuse, de l'opinion défavorable qu'on paraît avoir conçue contre eux, et proteste de son patriotisme, ainsi que du leur.

Bibl. roy. : MS. 7223, fol. 141.

564. — Arras, 1º février 1577. Lettre de Gilles de Lens (baron d'Aubigny) aux états généraux. A son retour de France, il leur a rapporté qu'il avait donné sa parole à la reine mère et au duc d'Anjou de les avertir du traité qui se conclurait avec le seigneur don Juan. Il lui semble que le moment est venu de le leur communiquer, en les remerciant des bonnes offres qu'ils ont faites aux états.

Bibl. roy. : MSS, 7223, fol. 143 vo, et 9238, p. 104.

365. — Middelbourg, 2 février 1577. Lettre du prince d'Orange aux états généraux. Il leur envoic une lettre écrite par Alonso de Vargas et les autres chefs espagnols aux capitaines de allemands. Il est convaince que don Juan veut les tromper. Il les prévient que l'ennemi a des vues sur Douay.

DE ANDALULI Corresp. de Guillaume le Taciturne, etc., III, 203. —
Bibl. roy.: MSS. 7223, fol. 144, et 9238, p. 105. —
Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol 258.

366. — Bruxelles, 2 février 1577. Lettre des états généraux au prince d'Orange, pour lui recommander Simon Suero, marchand portugais et bourgeois d'Anvers, qui s'est retiré en Flandre avant le sac de cette ville, et le prier d'accorder des lettres de sauf-conduit pour les navires, denrées et marchandises que ledit Suero recevra de Portugal et d'Espagne.

Bibl. roy. : MS. 7223, fol. 145.

567. — Malines, 2 février 1577. Lettre de Valentin de Pardieu (seigneur de la Motte) aux états généraux. Il les prie

d'envoyer les cent mille florins nécessaires à la solde de l'armée. Les soldats meurent de faim. Les pauvres habitants des villes et du plat pays, qui doivent les nourrir, n'en ont pas le moyen: « Il n'y a cœur humain, tant dur qu'il peult estre, qui n'en » eust compassion. » On ne peut d'ailleurs rien tenter contre les ennemis, si l'on ne paye les troupes.

Bibl. roy. : MS. 7223, fol. 146.

368. — ..... (Bruxelles), 5 février 1577. Avis du conseil d'État présenté aux états généraux, touchant les deux cent mille écus nécessaires pour la conclusion de la paix avec le seigneur don Juan.

Résol. des états gén. des Pays-Bas, etc., II, 437. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 245.

569. — Bruxelles, 5 février 1577. Résolution des états généraux sur certains points proposés par le conseil d'État concernant: une somme de deux cent à trois cent mille écus à fournir par eux pour aider au payement des gens de guerre espagnols, italiens et hourguignons; la délivrance du comte de Buren; la réintégration dans leurs charges des officiers auxquels elles ont été ôtées.

Bibl. roy.: MSS. 7223, fol. 151, et 9238, p. 85. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 259.

570. — Bruxelles, 5 février 1577. Résolution des états généraux approuvant la proposition des seigneurs du conseil de guerre touchant l'envoi à Bois-le-Duc des enseignes du baron de Hierges et des Écossais, renforcés du régiment du duc d'Arschot, et portant, de plus, qu'on députera quelque personnage « pour traiter avec les Allemans réfugiez d'Anvers, » estans prez dudict Bois-le-Duc. »

Bibl. roy. : MS. 7223, fol. 153 vo.

571. — Bruxelles, 6 février 1577. Acte par lequel les états généraux, sur la proposition de l'archidiacre d'Ypres, décla-

rent être contents que les Espagnols et la cavalerie étrangère aient quinze jours pour sortir des villes et forts du pays, sauf que, dans les dix jours, ils remettent la ville et le château d'Anvers, et que, dans les quinze jours qui suivront, ils sortent de tous les Pays-Bas.

Bibl. roy. : MS. 7223, fol. 153 vo. — Arch. de la Haye : Acta statuum Belgii, t. I., fol. 261.

572. — Limbourg, 6 février 1577. Lettre de Guillaume de Gulpen aux états généraux, pour les informer que les Espagnols ont évacué Daelhem, et qu'une grande troupe de leurs gens, à pied et à cheval, est entrée dans le duché de Limbourg, où elle se livre au pillage et à toute sorte de vols.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 184.

375. — Limbourg, 6 février 1577. Lettre de Gaspar Schwartzenberg aux états généraux contenant que, le mardi précédent, à deux heures après minuit, les Espagnols ont évacué le château de Daelhem avec leur artillerie et leurs prante armes, et se sont retirés vers Maestricht, à leur grande confusion et dommage, « une grande quantité mortz et blessez et » Mcnez par chariot, sans ceulx que illecq sont demourez. »

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 185.

374. — Prague, 7 février 1577. Lettre de l'empereur Rodolphe aux états généraux, par laquelle il les exhorte à ne pas se montrer trop difficiles dans la négociation avec don Juan d'Autriche, afin qu'on puisse parvenir au résultat désiré.

Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 186. — Bibl. roy.: MSS. 7223, fol. 158, et 9238, p. 268. — Arch. de la Haye: reg. Hoochduits. depeschen, 1576-1579, fol. 12 vo.

575. — Bruxelles, 7 février 1577. Lettre des états généraux au prince d'Orange. Ils lui envoient le seigneur de Willerval et le pensionnaire Buys, accompagnés du docteur Gaill, ambas-

sadeur de l'empereur, pour lui communiquer ce qui a été traité avec don Juan d'Autriche, et entendre son avis.

Corresp. de Guillaume le Taciturne, etc., III, 204.—
Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 180.— Bibl.
roy.: MS. 7223, fol. 183 vo.— Arch. de la Haye:
Acta statuum Belgii, t. I, fol. 263.

376. — Bruxelles, 7 février 1577. Instruction des états généraux pour Adrien d'Ongnyes, chevalier, S<sup>r</sup> de Willerval, et M<sup>o</sup> Paul Buys, qu'ils députent vers monseigneur le prince d'Orange, en compagnie du docteur Gaill, conseiller de l'empereur et son ambassadeur. Elle a pour objet d'informer le prince de ce qui a été négocié avec don Juan à Luxembourg, à Marche, à Huy, et depuis à Bruxelles avec Octavio de Gonzaga, de lui en demander son avis, et de lui expliquer la clause stipulant le maintien de la religion catholique romaine.

Résol. des états gén. des Pays-Bas, etc., II, 441. — Arch. du royaume: MS. d'Alegambe, t. I, fol. 134. — Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 181. — Bibl. roy.:

MSS. 1223, fol. 156, et 9238, p. 89. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 262.

AMDALU 377. — Bruxelles, 7 février 1577. Lettres de passe-port et sauvegarde données par les états généraux à messire Andrieu Gaill, docteur en droits, conseiller de Sa Majesté Impériale, qui va trouver le prince d'Orange, en compagnie du seigneur de Willerval et de M° Paul Buys, pour lui rendre compte de tout ce qui a été négocié avec le seigneur don Juan d'Autriche.

Bibl. roy. : MS. 7223, fol. 159 yo.

578. — Bruxelles, 8 février 1577. Lettre des états généraux à don Juan d'Autriche. Après l'avoir remercié de ce qu'il leur a envoyé l'évêque de Liége et le S Octavio de Gonzaga, ils lui annoncent qu'ils se sont accommodés à son intention aussi près qu'il leur a été possible, selon l'exigence des affaires, ainsi qu'il le verra par l'accord qu'ils ont fait avec ledit Octavio en

son nom. Ils le prient d'agréer et signer cet accord, et de le délivrer ensuite à messieurs l'archidiacre de Brabant et le maréchal de Clèves, qui le leur feront tenir. Ils l'engagent, une fois l'accord signé, à venir à Louvain ou à Bruxelles, sous la sûreté du duc d'Arschot et une garde de gens de guerre, naturels du pays.

Arch. du royaume: orig., et MS. d'Alegambe, t. I, fol. 136. — Rec. de la Ch. des représent., t. I, fol. 188. — Bibl. roy. : MS. 7223, fol. 160 v°.

379. — Bruxelles, 8 février 1577. Lettres des états généraux par lesquelles ils prennent sous leur protection et sauvegarde la personne et maison de Son Altesse, qui leur a témoigné le désir de venir à Louvain ou à Bruxelles.

Bibl. roy.: MSS. 7223, fol. 161 vo, et 9238, p. 106.

580. - Bruxelles, 9 février 1577. Lettre des états généraux à la reine d'Angleterre touchant quatre points dont elle demandait l'insertion dans leur traité avec don Juan, savoir : trois qu'elle leur avait fait connaître par le seigneur de Zweveghem, et le quatrième que son ambassadeur, le docteur Wilson, y avait ajouté. Le premier de ces points n'est pas clairement spécifié. Deux autres concernaient l'observation des traités d'entre-cours conclus entre l'Angleterre et les Pays-Bas, et la délivrance à la reine ou l'expulsion « de ses rebelles et fugi-» tifs ». Sur le dernier ils s'expriment ainsi : « Le quatriesme » point, touchant le prince d'Orange, est purgé par ce que son » ambassadeur Horssey nous a déclaré que tout le malentendu » du passé qui a esté entre Vostre Majesté et ledict seigneur » prince estoit osté et redressé. » Ils terminent en disant qu'ils se sont plus volontiers déterminés à traiter avec don Juan, et a à faire à l'ennemy pont d'or », d'après les exhortations du sieur Horsey.

Bibl. roy.: MS. 7223, fol. 166 vo. - Arch. de la Haye: reg. Angleterre, 1576-1580, fol. 23.

581. — Bruxelles, 9 février 1577. Lettres des états généraux aux villes de Bruxelles, Gand, Bruges, Nicuport, Dunkerque et Middelbourg, afin de les prier, selon le désir de la reine d'Angleterre, de faire dépêcher, signer et seeller l'obligation dont ils leur envoient le formulaire, en garantie du remboursement du prêt de vingt mille livres sterling ou quarante mille angelots fait gratuitement par cette reine aux états, pour l'espace de six mois.

Bibl. roy.: MS. 7223, fol. 165 vo. — Arch. de la Haye: reg. Angleterre, 1576-1580, fol. 19 vo.

582. — Bruxelles, 9 février 1577. Lettre des états généraux au prince d'Orange. Ils le prient de s'employer auprès du magistrat de Middelbourg, pour que ce magistrat délivre les lettres d'obligation demandées par la reine d'Angleterre.

Corresp. de Guillaume le Taciturne, etc., III, 206. —
Bibl. roy.: MSS. 7223, fol. 162 v°, et 9238, p. 107.
— Arch. de la Haye: reg. Angleterre, 1576-1580,
P. C. Monufol. 20 v°, de la Alhambra V. Genera

583. — Utrecht, 9 février 1577. Lettre du comte de Boussu aux états généraux. Négociations avec le commandant du château d'Utrecht. Avis des états d'Utrecht et des bourgmestres et capitaines de la ville. Nécessité de renforcer le camp. Manque d'argent. Il est indispensable d'en envoyer immédiatement; sinon le comte retournera à Bruxelles, pour aviser à ce qui lui restera à faire. Les habitants d'Utrecht désirent voir démolir le château, mais il attendra à cet égard la décision des états généraux.

Lettres inéd. de Max. de Hennin, comte de Boussu, etc., p. 29.

584. — Bruxelles, 9 février 1577. Commission et plein pouvoir donné par les états généraux à messire Gilles de Berlaymont, baron de Hierges, pour traiter avec les cinq compapagnies de gens de pied du régiment du baron de Pollviller étant au pays d'Overyssel.

Bibl. roy. : MS. 7223, fol. 164 vo.

585. — Bruxelles, 10 février 1577. Articles proposés par le conseil d'État aux états généraux, avec les apostilles des états. Ces articles sont au nombre de dix. Le conseil proposait, notamment, que les états envoyassent un gentilhomme à don Juan, pour le remercier d'avoir concédé le départ des Espagnols par terre, et pour le tenir en bonne dévotion; que le duc d'Arschot fût autorisé, sans restriction, à amener Son Altesse jusqu'à Louvain. — Sur le premier point, les états trouvèrent qu'il valait mieux que le conseil d'État lui-même envoyât vers don Juan, et ils proposèrent pour cette mission le conseiller Foncq. Sur le second, ils furent d'un avis contraire à celui du conseil, craignant qu'il n'en résultât du retard dans la signature de l'accord.

Bibl. roy. : MSS. 7225, fol. 167 vo, et 9238, p. 91.

586. — Bruxelles, 11 février 1577. Lettre des états généraux au prince d'Orange. Ils lui envoient le seigneur de Boxtel et le pensionnaire de Bois-le-Duc, afin de le prier, avant son départ, de donner tout ordre requis pour la conservation de la ville et du quartier de Bois-le-Duc, attendu qu'ils ont été informés que les Allemands étant en garnison dans ladite ville sont entrés en communication avec les Espagnols.

Arch. d'Ypres : cop.

587. — Rome, 11 février 1577. Bref du pape Grégoire XIII aux états généraux, pour leur annoncer qu'il envoie aux Pays-Bas Philippe, évêque de Ripa, avec la mission de travailler, de sa part, au rétablissement de la paix, et pour les requérir de lui donner toute foi et créance.

Arch. du royaume: cop. — Rec. la Ch. des représent., t. 1, fol. 191. — Bibl. roy.: MS. 5884 — 5925, fol. 91 vo. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I. fol. 267.

ANDALUCIA

388.— Utrecht, 11 février 1577. Lettre du comte de Boussu aux états généraux. La garnison du château d'Utrecht se soumettra aux conditions qui lui sont proposées, et quittera le château dans la journée. Motifs qui le font agir comme il le fait. Il confiera la garde du château à l'écoutète Van Zuylen et au bourgmestre Rinevelt, qui ont fait serment de le remettre à la première sommation des états généraux. Il compte se rendre lui-même à Bruxelles, pour connaître la volonté des états. Les Espagnols viennent de quitter le château. Le docteur Leoninus est resté à Utrecht, parce que sa présence y est fort nécessaire.

Lettres inéd de Max. de Hennin, comte de Boussu, etc., p. 31.

589. — Marche, 12 février 1577. Lettre par laquelle don Juan fait savoir aux états généraux qu'il a agréé et signé « avec » bien peu de changement » le projet de traité formé par eux; qu'il envoie le secrétaire Escovedo à Anvers, pour en faire sortir les Espagnols et autres soldats étrangers, et qu'il n'attend que l'arrivée du duc d'Arschot, pour s'acheminer vers Namur et de là vers Louvain.

Résol. des états gén. des Pays-Bas, etc., 11, 444. — Archdu royaume: min., et MS. d'Alegambe, t. I, fol. 139. — Actes des états de Hainaut, de 1516 à 1577, fol. 201. — Bibl. roy.: MS. 7223, fol. 170. — Arch. de la Haye: Acta statuum Belgii, t. I, fol. 270.

590. — Marche, 12 février, et Bruxelles, 17 février 1577. Édit perpétuel sur l'accord fait entre messire Jehan d'Austrice, chevalier de l'ordre de la Thoison d'or, de la part et au nom du roi catholique des Espagnes, etc., d'une part, et les états généraux de ces pays de par deçà, d'autre part, pour l'apaisement des troubles suscités èsdits pays par la gendarmerie étrangère. (Titre textuel.)

Discours sommier des justes causes, etc., p. 101.— In-4° de 12 pages non chiffrées, impr. à Bruxelles, chez Michel de Hamont, 1877. — In-4° de 7 feuillets non chiffrés, impr. à Gand, chez Manilius, 1877.

591. — Bruxelles, 12 février 1577. Acte par lequel les états généraux, après avoir entendu les députés de la ville d'Amsterdam, remercient les bourgmestres et conseil de cette ville de la bonne volonté et affection qu'ils montrent à la commune patrie, les admettent dans la générale union, et décident qu'ils écriront au prince d'Orange, ainsi qu'aux états de Hollande et de Zélande, afin qu'ils « accommodent lesdits d'Amsterdam selon le contenu de la pacification de Gand. »

Bibl. roy. : MS. 7223, fol. 171 vo.

592. — Bruxelles, 12 février 1577. Apostilles des états généraux sur différents articles contenus dans une remontrance des états d'Artois concernant la levée des moyens généraux.

Arch. de la Haye : Acta statuum Belgii, t. I, fol. 266.

595. — Bruxelles, 13 février 1577. Lettre des états généraux au prince d'Orange. Ils le requièrent de donner satisfaction à ceux d'Amsterdam, qui se sont joints aux états généraux, et ont adhéré à la pacification de Gandumental de la Alhambra y Genera

Corresp. de Guillaume le Taciturne, etc., 111, 208.

—Bibl. roy.: MSS. 7223, fol. 175 v°, et 9238, p. 99.

394. — Bruxelles, 15 février 1577. Lettre des états généraux au prince d'Orange. Ils le prient de mettre des bateaux à la disposition des deux compagnies allemandes étant à Goes, pour qu'elles puissent se rendre vers le quartier de Bois-le-Duc.

Gorresp. de Guillaume le Taciturne, etc., III, 209. - Bibl. roy.: MS. 9238, p. 103.

595. — Bruxelles, 13 février 1577. Lettre des états généraux au prince d'Orange, en réponse à la sienne du 28 janvier (1). Ils expliquent et justifient l'envoi qu'ils lui ont fait de

<sup>(1)</sup> Elle nous manque.